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老伴有个感慨，电视剧是催眠曲，本来不打
盹，一看就昏昏欲睡。我纠正她，别一网打了满
河鱼，有些剧确实是烂。也有些好的，比如《山海
情》，让你睡不着，让你牵挂。为何？它演得不假，
演得“不满”。

观影视若干年，我发现，某些导演编剧瞎操
心，聪明过头了，就怕受众看不懂剧情，就怕观
众弄不清时代背景，不厌其烦地交代啊，回放
啊，絮絮叨叨，有时还加个画外音：“他的心如波
涛翻滚……”滚个啥啊！演员憋着笑，一点都没
给人翻滚的感觉。《山海情》是反映东西合作、脱
贫致富主题的当代剧，制作人淡化了具体地域，
没有反复强调福建援助宁夏西海固，而是通过
场景设置巧妙暗示，通过闽语、宁夏方言的区
别，让受众参与进来。不说得明明白白，猜一猜，

琢磨琢磨，这是留白。
“孤舟蓑笠翁，独钓寒江雪”，美在漫天的雪

啊，你换成独钓寒江“鱼”试试？《山海情》钓的是
生活之“雪”，给观众预留出了想象的空间。看似
淡化了福建色彩，其实恰恰演出了福建海一样
的胸襟，格局的大。我发现有些当代剧，动不动
就大段地背台词，怎么怎么，怎么怎么，图解政
策，套话连篇。有一部剧，我一打开，发现主人公
面对居民在背词，干脆不看了，等了一会儿，再
打开，那人还在背，直接关了。某些剧老有想往
上拔的痕迹，给人以造作感。自己吃力，别人
也跟着受累。

有些影视剧里的正面人物，完美无缺，这也
是一种“满”。世界上哪有这样的人物，不食人间
烟火？《山海情》中黄轩演的基层干部马得福，真
实就真实在把他放在矛盾中，放在泥水里摸爬
滚打，充分展现一个年轻人成长的喜怒哀乐，他
有犟脾气，有摇摆，但更有定力，有魄力。比如面
对官僚主义、形式主义，你怎么应对？得想法子，
他用年轻人的独有方式，以毒攻毒，以形式主义

反形式主义，以形式主义嘲笑形式主义，最终吹
糠见米。《山海情》人物是活的，在观众眼中，每
个人都有着自身个性和逻辑，围绕他们的矛盾
和故事也就随之真实鲜活了起来。

有些影视剧里的台词说得也太“满”。就跟
中学生作文似的，主谓宾、定状补，样样不缺，就
是缺味道。书面语代替了口语，你说它是话剧
吧，不像；你说不像话剧吧，又像在舞台上。一张
口就是在演。《山海情》中的演员台词，生活气息
浓郁，接地气。我记不住是哪一集了，但记住了
几句，比如，“大男人说话就和放屁一样，风一吹
就跑了。”“好的火药，要把它放在炮眼子里，才
能飞上天。”“你怎么没喘口气就进来了。”“忙
啊，忙得太阳两头都坠。”“这娃的词儿说得酸
的，啥奋啊斗的，我奋不了斗不了，谁能奋斗谁
奋斗去，我就在这儿呆着，我还不相信，政府能
把我饿死，到时候还不是给我送救济粮，还得送
到我屋来啊。”这些带着乡土气息的台词，最有
味道，也最耐琢磨。

“满招损，谦受益。”我想引申一下，对

影视剧来说，编剧导演的想法太满了，就会损
害主题呈现，损害整部剧的成色；演员的想法
太满了，就会损害人物的塑造，损害剧情氛围
的营造。《山海情》的成功之处，是制作人
“不满”，就从村民的日常生活入手，从点滴
切入，戏剧矛盾和冲突始终围绕冒热气的生活
和带露珠的细节，将主题实实在在落在了故事
之海里。

满是负担，是放不下，是过于重视，为啥满
呢？我想起著名山水诗人孔孚来了。他用写书法
来讲道理：“万事开头难啊！即使是高手书家，下
笔第一个字也往往难以写好，这是因为太用心，
缺乏一种自由感之故。写下去，什么时候负担没
有了，神才会来，神来才会一任情兴流走，往往
是三五张之后，才出味儿。往往是写坏了，裁下
来的废纸，随便一抹，才出真玩意儿。减去心理
上的负担，也是‘用减’。”“宇宙精灵，天人全
息……愈减愈多，愈减愈大。”

别太满，别太赶；落一落，减一减。这是我看
《山海情》的一点感悟。

影视里的“满招损”
——— 《山海情》引发的思考

□ 逄春阶

□ 本报记者 卢昱

著名思想家梁漱溟长子梁培宽先生于7
月10日12时30分与世长辞，终年96岁。日
前，梁培宽次子梁钦宁向记者告知了这一消
息。

梁培宽1925年生于北京，1933年到1937
年曾跟随父亲梁漱溟在邹平生活过五年。退
休后，梁培宽从事梁漱溟文稿的编辑出版和
研究工作，曾整理出版《梁漱溟全集》《梁
漱溟往来书信集》《梁漱溟日记》《梁漱溟
往来书札手迹》等多部书籍。“像梁培宽先
生这样，集中精力数十年如一日，整理父亲
留下的书信文稿，卓见成效和影响，当为楷
模。”著名哲学家熊十力的外孙徐祖哲评
价。

知父莫如子。作为梁漱溟研究的专家，
多年整理出版父亲作品的过程，也是他一次
次重新认识父亲的过程。2014年仲夏，记者
采写梁漱溟在邹平的往事时，曾发现十几篇
未收录在旧版《梁漱溟全集》中的文章。当
时，因《梁漱溟全集》新版的编纂正在酝酿
中，需增加一些尚未收录的文章，梁培宽先
生知道后甚是高兴。如今，先生其萎，风范
永存，现将与梁培宽先生的相关交集整理刊
发，既有助于我们加深对梁漱溟先生的了
解，也算是对梁培宽先生的悼念与告慰吧。

像和尚到庙里去般到邹平来

“先生早年曾追随父母在邹平生活，新
中国成立后曾陪同父亲梁漱溟先生回邹考
察，（二十世纪）八九十年代梁漱溟墓和梁
漱溟纪念馆在邹平建成，有先生的鼎力相
助！晚年念兹在兹，多次来邹平扫墓并参观
纪念馆，向纪念馆无偿捐赠文物多达13次！
先生一路走好！”邹平市梁漱溟纪念馆馆长
刘庆亮在朋友圈发文，对梁培宽的逝世致以
哀悼。

1931年初，一批下乡的知识分子，在梁
漱溟的号召下，抛弃城市生活，来到邹平，
到农村做民众的“喉舌”“耳目”，期待把
自己所学用到实处。当时，邹平全县共有
300余个村，3万余户，16万余人，80%以上
是自耕农，贫富差距不大。虽距离省城济南
不远，但民风淳朴，土匪活动也不多，于是
被选作实验区。

“当时，梁漱溟他们买下了县城东关一
家带院子的旧盐店，大概有十几亩。对房舍
简单整修，又在院子里新盖了一座礼堂和七
座教室之后，山东乡村建设研究院就在这里
办起来了。”刘庆亮介绍。

1932年底，《东方杂志》为次年初征
文，问今年做个什么梦？梁漱溟答：我是清
清楚楚一步一步地向着预期目标而前进。

在邹平期间，梁漱溟每天黎明行之最勤
的便是“朝话”。学生们片刻冥想后，由老
师发表一番鼓舞人心的话，提供进一步反省
的教材。内容多是有感而发，或从学生、教
师身上出发，或有感于时事。梁漱溟希望通
过这种“三省其身”的方式，让学生心中燃
起道德感化的热情，认识到乡村工作的深刻
意义，而他关于乡建的理论萌芽破土而出，
不断蔓延伸展。

静水流深，其志不在温饱。“我来做乡
村运动，在现在的世界，在现在的中国，也
是同和尚出家一样。我同样是被大的问题所
牵动，所激发。离开朋友，抛弃亲属，像和
尚到庙里去般到此地来。因此事太大，整个
地占据了我的生命，我一切都无有了，只有

这件事。”当时，梁漱溟早早地沉下了出家
精神做乡村工作的心。

1933年，梁漱溟把夫人黄靖贤和两个未
成年的儿子接到条件艰苦的邹平，全身心投
入工作。“研究院没有盖一间家属宿舍。学
生住在旧盐店和破庙改的屋里。有家眷的就
租老乡的房子，有些是砖墙草顶，有些是土
墙草顶。一直到我走，全城没电没水，灯就
是油灯，最好的一条路是东关到西关的土
路。”2014年8月，梁培宽在接受本报记者
采访时曾回忆说。

梁培宽在追忆中，如是描绘80多年前的
邹平旧貌：“当时的邹平县城墙呈正方形，
每边大概长一里地，城墙上还有城楼，四周
有护城河。当时邹平最高的房子就是那座天
主教堂，其他的都是平房。老乡们的田地都
在城外，到麦收的时候，就把麦子拉到城里
来。住在那里，跟住在乡村差不多。在东
关、西关这条大街上，住户占大多数，隔三
岔五地有一个店，多半都是夫妻小店，自己
开的。平常不赶集的时候，县城里安静得
很，街上也没有卖东西的。那个时候，县城
里头没有电，没有自来水，也没有电影院、
公园，什么娱乐活动也没有。”

1935年8月，黄靖贤病逝于邹平。处理
完夫人后事，因无精力照料，梁漱溟把二子
送走，一家人再次过上聚少离多、四处为家
的漂泊生活。1936年暑期，梁漱溟与长子培
宽、次子培恕在济南拍了一张合影，留下珍
贵的影像资料。

“文期后世知”的遗愿逐步实现

1938年5月，梁培宽、梁培恕在青岛住
了半年后，由梁漱溟的族弟接走，经上海、
香港、广州至汉口，后又转赴四川。梁漱溟
虽然工作繁忙，但他是一个非常容易亲近的
人，兄弟俩在感情上从未与父亲疏远过。梁
漱溟给孩子们的感觉不仅是慈父，更是良
师。他关心孩子，但在给孩子的信中很少提
及生活琐事，而是在思想上加以指点。

1946年，梁培宽在南京金陵大学园艺系
学习半年，1947年秋又进北京师范大学教育
系，1948年秋，从北京到四川北碚，在梁漱
溟办的勉仁中学担任教员。

1950年夏，梁培宽考入清华大学生物
系。后几经波折，梁培宽被分配至中国科学

院生物物理研究所，曾任研究所编辑部主
任。

20世纪80年代中期，梁培宽退休后，一
直从事父亲梁漱溟文稿的编辑出版和研究工
作。由于自己的专业偏理工，他在整理时秉
持的原则是“有闻必录，不增不删”，原书
原稿的书名、标题、结构，尽可能保留原来
的样子。

对于父亲的作品，梁培宽在接受采访时
曾说，越整理越觉得自己了解得不够，但总
起来说，还是了解得越来越多了。“《中国
文化要义》这本书，我看过不止一遍，现在
再看，就更清楚了。比方说，‘文化’这个
词包括的内容很广，可是他的观点是有他自
己特点的，这本书并不是泛及一切，而是特
别就中国的社会人生来讨论。只讨论中国的
社会人生，着重讨论人生态度、中国社会构
造的特殊，重点在这里头呢。”

“另外，我又查过他给别人写的信。他
在信里告诉别人读《中国文化要义》要特别
注意什么问题。他说：‘我的这个中国要
义，着重的是讨论中国社会结构。’不过书
信或者日记里提到怎样读《中国文化要
义》，都是一两句话，零零碎碎的。他在20
世纪80年代还有一个谈话，我当时有个记
录，也专门说到《中国文化要义》这本
书。”梁培宽回忆说。

多年来，梁培宽先生家中的陈设，依稀
保持20世纪80年代的风貌，唯独客厅里挂了
八个字，“行其所知、守之以道”。那是父
亲手书，据说当时写完不满意随手丢弃了，
先生又捡了回来。

“行其所知、守之以道”的精神激励着梁
培宽。2013年10月13日，在梁漱溟先生诞辰120
周年时，梁培宽与家人一同到邹平黄山为父
亲扫墓。在扫墓仪式上，他向父亲禀报两点：

第一点是，您离我们而去，二十多年
来，我们注意学习与铭记您的教诲，用它指
引我们的工作、学习与生活，各人都有所长
进，但并不令自己满意。今后，我们应多多
自我反省，互相勉励督促，以不辜负您对我
们的期望。

第二点，您有一大遗愿：“文期后世
知”。数十年来，您的著述不得问世。您愿
以自己的思想、见解、主张与国人相见，就
教于国人，也无法实现，可以说是受封杀的
境地。现在可以向您禀报的是，近十年来，

情况有明显改变。因此，您的著述大体多已
出版，目前正在增补内容与重新校订。同
时，全集的增订再版工作已经开始，明年将
分卷先后问世，约两年后可全部完成。此
外，还有英文版、法文版的《东西文化及其
哲学》《中国文化要义》等多种译本出版，
在国外发行。这样，您“文期后世知”的遗
愿将逐步实现。这是可以告慰于您的。我们
的禀报到此结束。

“末后，说句有关我个人的话。十月十
五日，我将进入八十九岁。我愿利用有限的
余生，作最后的努力，做好我的编辑出版及
写作的事。”讲话结尾时，梁培宽先生如是
说。这次的讲话由刘庆亮整理出来，原稿现
存于邹平市梁漱溟纪念馆以留念。

“我的生命就寄于责任一念”

2015年，梁培宽在90岁生日时，曾写下
一份发言要点，主要谈了四个方面：一、父
亲一向愿以自己的见解主张向国人求教，我
尽了一份力量。他的著述出版正是这一精神
财富回归社会；二、父亲一向愿以沟通东西
文化为使命。如今有若干外文版出版；三、
通过出版工作，我在思想上、精神上与父亲
拉近了距离；四、这是我报答父母养育之恩
的绝好机会。我愿以才智平平、又无一技之
长之人，尽力而为，死而后已。

通过整理和研究父亲的著述，梁培宽重
新理解了父亲精神世界的进路。1995年，梁
培宽经手搜集整理的《梁漱溟书信集》（第
一版），全书总共收有书信约四百通，内有
家书74件，其中73件搜求自亲属家人之手，
只有1951年10月寄给晓青甥的一信是存有底
稿的。显然这是由于此信内容对梁漱溟有重
要意义，特意留底稿保存。

在信中，梁漱溟说：“我这里没有旁的
念头，只有一个念头：责任……我的生命就
寄于责任一念。处处皆有责任，而我总是把
最大的问题摆在心上。所谓最大的问题即所
谓中国问题。而我亦没有把中国问题只作中
国问题看。不过作为一个中国人要来对世界
人类尽其责任，就不能不从解决中国问题入
手。”

回顾父亲一生的重要经历，梁培宽认
为，如果说“责任一念”左右着梁漱溟的一
生，“使命感”则主使着他的生命，是他此
生的真实写照，也许是符合事实的。

以在邹平进行的乡村建设运动为例，梁
漱溟曾说：“当时多有疑讶我抛开学者生涯
而别取途径，担心我将卷入浊流者。亦有认
为此种运动必无结果，劝我不如研究学问
者。”但他却回答：“做社会运动自是我的
本色。”

“所谓乡村建设，实非建设乡村，而意
在整个中国社会之建设，或可云一种建国运
动。”梁漱溟曾这样说。他还认为，中国
“几千年前的老文化，传到近百年来，因为
西洋文化入侵，叫我们几千年的老文化不得
不改造”，因此，“我们要用心思替民族并
替人类开出一个前途，创造一个新文化”，
“我们生在今日谁都推脱不了这个责任”。

正是在这“责任一念”的推动下，梁漱
溟与许多同样具有如此抱负的志同道合的知
识分子，在山东农村进行了七年的实验，终
因“七七”事变而中止。后来他承认由于自
己“缺乏阶级观点”等原因，所致力者并没
有取得预期效果，但他们投身农村，为中国
寻求一条复兴之路，并以替人类开出一个新
前途为己任，这种精神是有目共睹的。

淡出乡村建设之后，梁漱溟继续延展着
他的精神。“今日的社会在呼唤这种为社会
献身的责任感。当代的中国需这种对国家勇
于负责的精神。”梁培宽曾撰文道。

“像梁培宽先生这样，集中精力数十年如一日，整理父亲留下的书信文稿，卓见成效和影响，

当为楷模”———

为了“文期后世知”的遗愿

□ 乌力斯

自6月25日起，以中共“一大”筹备和召开为主线
的影片《 1 9 2 1》的主创团队开启了“红色精神之
旅”——— 从北京的“复兴大道100号”，到香港特区；从

“一大”会址的上海和嘉兴，到红色圣地延安和西柏
坡，再到红色城市武汉和重庆……

家长带来了年幼的孩子，大学生在社交平台上
留下铿锵的话语，剧场中舞动起国旗……《1921》的
主创团队走到哪里，哪里就是全场激情。

“以百年呼应、以青春续写、以精神传承，从见事
到见人，使观众对老一辈革命家开天辟地创立中国
共产党的事迹产生了强烈的共鸣。”对于电影

《1921》，中央党校（国家行政学院）秘书长王洋这样
评价。

上海、浙江嘉兴是中共“一大”故址，也是《1921》
故事发生的背景地。

7月1日，《1921》首映式在上海举行。首映当日，
每当播放结束，全场观众都会唱响《没有共产党就没
有新中国》。上海市委党史研究室机关党委专职副书
记年士萍动情地表示：“电影《1921》带我们重新回顾
了辉煌的建党峥嵘岁月，一定会掀起新的红色经典
浪潮。”

在嘉兴，活动最后，全场观众重温红船上的经典
时刻——— 背诵《共产党宣言》经典段落，其中一句“全
世界无产者，联合起来”，响彻整个放映厅。

为什么100年过去了，走进电影院的人们依然会
被《1921》的故事所打动？因为时代仍在呼唤着理想
主义、革命情怀与奉献精神，只要理想与信念依然
在，《1921》就永不过时。《1921》联合导演郑大圣说：

“我们拍的是一百年前鲜活的生命，有着最先进的思
想，最有活力的面貌，所以我们的《1921》是2021年的

《1921》，就是拍给今天的年轻生命看的。”
全国政协委员、中国出版集团原副总裁潘凯雄

说：“电影《1921》以青春化表达让不同时代的年轻人
进行对话——— 银幕中的年轻人探索未来，银幕外的
年轻人重访历史。这些努力为重大主题文艺作品的
创作提供了可借鉴的成功范例。”

把握永恒的青春，就把握了历史与当下的关
联。正如《1921》出品人程武所说：“虽然相隔百
年，但青春的热血是相通的。我们相信这一代年轻
人一定会在实现中华民族伟大复兴的历史新征程当
中，承担起应该承担的历史使命，贡献出自己的力
量。”

在“红色之旅”中，有太多让人感动的瞬间。
在重庆，热情的观众给扮演毛泽东的演员王仁

君送上“特制礼物”——— 一个小火锅，里面装满了辣
椒，还贴满了《1921》的剧照。在杭州，并不善吃辣的
演员王仁君还现场表演了吃辣椒，由辣椒串起了几
代人共同的记忆；在西柏坡，西柏坡国家安全教育馆
专门举办了“学党史、听党话、感党恩、跟党走”观影
活动；在延安，电影《1921》主创团队参观了延安鲁迅
艺术文学院旧址，举办了“一百年，薪火相传”的主题
观影活动，来到毛泽东同志亲自命名、中国共产党创
办的第一所综合性大学延安大学，与延安大学合唱
团一起合唱电影《1921》的主题曲《没有共产党就没
有新中国》。

在一个月的时间里，通过“红色之旅”，《1921》主
创团队先后到访了北京、上海、杭州、延安、福州、武
汉、重庆、香港、西柏坡等多地，与观众交流，最大的
感受是：爱国自强、振兴中华已将亿万中华儿女凝聚
成一体。

全国政协常委、副秘书长，民进中央副主席朱永
新说：“我觉得电影《1921》既是一个党史的故事、革
命的故事、英雄的故事，也是一个青春的故事、成长
的故事、教育的故事，为今天的年轻人加深对中国共
产党、对中国特色社会主义制度的认识，提供了范本
和榜样。”

《1921》在香港首映时，数百位社会各界贤达出
席。香港特首林郑月娥表示：“香港自古以来就是中
国的领土，一场鸦片战争令港人离开祖国长达一个
半世纪，但我们从中国共产党的百年历史中，清楚见
到中国共产党坚持维护国家主权、领土完整的信念，
并时刻关心港人福祉的立场。”“希望入场观赏

《1921》的观众，特别是青年人，都能从100年前这群
热爱国家的青年人身上，汲取奋勇向前、民族自尊自
强的精神力量。”

历史启迪后人智慧，被研究者赞为“如教科书般
展现中国共产党诞生完整历程”的《1921》，最大化地
释放出了历史的力量。之所以掀起热潮，源于时代呼
唤，源于它主动契合时代精神：实现中华民族的伟大
复兴。 （作者系资深媒体人）

《1921》，“红色之旅”

掀起理想主义热潮

梁漱溟与长子培宽、次子培恕合影
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